



La lettre ^{N°02}

du PTCE Émergence Hénin-Carvin



ÉMERGENCE HÉNIN-CARVIN, UN PTCE QUI OBTIENT DES RÉSULTATS ENCOURAGEANTS !



Cette deuxième lettre d'information du PTCE Émergence Hénin Carvin vous donne un aperçu du chemin parcouru depuis sa labellisation en juillet 2021 par le secrétariat d'État à l'économie sociale et solidaire : des associations qui s'impliquent, une agglomération qui soutient, une gouvernance qui se structure, un chargé de développement recruté, la Région Hauts-de-France qui apporte un premier financement en complément de l'agglomération...



La gouvernance du PTCE

Quatre instances permettent le bon fonctionnement du PTCE :

- Des Conseil d'administration (CA) comprenant des représentants des sept associations membres.
- Des comités de pilotage (COFIL) présidés par la CAHC pour faire un état d'avancement des projets avec l'ensemble des parties prenantes du PTCE.
- Des comités techniques (COTECH) pour faciliter les échanges entre les services de l'agglo, les associations du collectif, les partenaires...
- Des groupes de travail thématiques (G2T) pour faire avancer les projets (mobilité inclusive, alimentation durable, économie circulaire, citoyenneté & vie sociale) et pour mobiliser des partenaires publics et privés.

Principe de fonctionnement : l'unanimité. Une réflexion est en cours pour faire évoluer à terme la gouvernance du PTCE. Nos partenaires nous suggèrent par exemple la SCIC (Société Coopérative d'Intérêt Collectif).

Social et solidaire, un PTCE qui a du sens !

NOUVEAUX SERVICES
NOUVEAUX EMPLOIS

Répondre collectivement à des besoins peu ou pas satisfaits, dans le champ de la transition écologique et citoyenne.

- Alimentation durable & Consommation responsable
Restauration collective & cuisine centrale, épicerie solidaire, jardins potagers...
- Développement Social Local & Citoyenneté active
Tiers-lieu numérique, Espace de Vie Sociale, Auto-Réhabilitation Accompagnée, Chantiers solidaires...
- Mobilité sociale et solidaire & Mobilité inclusive
Garage solidaire, location de 2 roues et de 4 roues, Mobilité douce (pratique du vélo), plateforme de mobilité...
- Transition énergétique & Économie circulaire
Rénovation thermique des logements miniers, réemploi et recyclage des matériaux de démolition...

**SOCIAL ET SOLIDAIRE,
UN PTCE
QUI A DU
SENS.**

ÉMERGENCE HÉNIN-CARVIN, DES R

Émergence Hénin-Carvin se structure progressivement. Quatre conseils d'administration, d'un chargé de développement, plan d'actions en 4 axes, charte locale de coopération sous la présidence de la CAHC, trois comités de pilotage ont permis au collectif. L'occasion aussi de faire intervenir la Fondation Territoriale des Lumières, l'AFPE



Le collectif s'est formé lors de la rencontre PTCE de septembre 2021 organisée par la CAHC avec l'appui du Labo de l'ESS et du RTES. Sept associations ont exprimé la volonté de coopérer pour développer des activités d'utilité sociale, créatrices d'emplois dans le champ de la transition écologique.

- Géré par l'AFEJI, un garage solidaire communautaire vient d'ouvrir ses portes à Courrières dans le but de lever l'un des freins majeurs à l'insertion sociale et professionnelle des personnes en situation de recherche d'emploi : la capacité de se déplacer et la possibilité de faire réparer son véhicule. Inauguré début mai, le garage solidaire va accueillir des personnes en insertion du territoire (5 ETP), l'encadrant technique, la chargée de développement et l'accompagnatrice socioprofessionnelle habitent également le bassin minier.
- L'association Mille et un commerce s'est vu confier par la Municipalité de Carvin la gestion de la Pépinière d'Initiatives et d'Activités Créatrices, une ancienne friche située en centre-ville qui a vocation à devenir un tiers-lieu territorial favorisant le développement commercial et artisanal, l'économie sociale et solidaire, l'entrepreneuriat... Des emplois sont en cours de création. Un label Euralens a été sollicité sur proposition de la CAHC.
- ADDS de Montigny-en-Gohelle s'implique dans la rénovation thermique des logements et la récupération et le recyclage de matériaux de démolition. La première pierre des ateliers techniques ADDS vient d'être posée.
- L'APEI Hénin-Carvin œuvre en faveur de l'alimentation durable. En partenariat avec son réseau et les acteurs locaux, elle compte démontrer que les Papillons Blancs sont en mesure d'améliorer la restauration collective (cuisine centrale et approvisionnement en circuits courts).
- Après avoir inauguré ses nouveaux locaux, DIE travaille sur un projet de jardins potagers, en lien avec les bailleurs sociaux et les collectivités locales.
- Les Compagnons Bâisseurs souhaitent renforcer leur présence sur le territoire pour promouvoir l'insertion par le logement.
- Rencontres & Loisirs a obtenu un DLA de Pas-de-Calais Actif pour créer une épicerie solidaire et un espace de vie sociale CAF.



RÉSULTATS ENCOURAGEANTS

Administrations ont permis de poser les bases du PTCE : fiche de poste et embauche opérationnelle, audition de Maison & Cités, plaquette de présentation du PTCE... Placés à l'écoute pour rendre compte des actions menées aux financeurs et partenaires concernés. Partenaires : Mairie de Hénil-Château, Pas-de-Calais Actif, la Coopérative Tilt...



La présentation de Félix Delsert

Félix Delsert a pris ses fonctions de chargé de développement en mai 2022. Détenteur d'un Master Action publique, Institutions, Économie sociale et solidaire, il a animé un collectif d'associations au sein du CRAJEP de la Région Nouvelle-Aquitaine.

Félix est chargé de suivre le programme d'actions des associations qui composent le PTCE, d'animer des groupes de travail lui permettant de s'ouvrir à d'autres associations et de promouvoir l'ESS, en lien avec la CAHC, la Région, le Département...



06 80 59 63 40

fdelsert@adds62.fr

2 boulevard Jean Moulin
Résidence Franche-Comté
62640 Montigny-en-Gohelle

Une nouvelle identité visuelle

Un logo symbolisant le maillage territorial et la mobilisation de tous les acteurs. Un logo comprenant les quatre couleurs de l'ESS qui permettent de couvrir les axes de développement du PTCE centré sur la transition écologique et citoyenne.



L'animation du PTCE Émergence Hénil-Carvin

- Des administrateurs et des salariés des associations membres du collectif
- Des partenaires et des réseaux
- Un chargé de développement et l'appui de la société Inédit Conseil

Émergence Hénil-Carvin en chiffres

- Quatre conseils d'administration : en janvier, février, avril et mai 2022.
- Trois comités de pilotage : en septembre et décembre 2021, en mai 2022.
- Une quinzaine d'emplois créés ou en cours de création.



PTCE ÉMERGENCE HÉNIN-CARVIN, L'AVIS DU VICE-PRÉSIDENT FRANÇOIS THERET

En charge du développement économique de l'agglomération d'Hénin-Carvin et plus récemment élu référent de l'économie sociale et solidaire, François Theret répond à nos questions concernant l'évolution du PTCE émergent, sa gouvernance, son action, son devenir...

Émergence Hénin-Carvin : D'où vient la politique de développement de l'ESS de l'agglomération ?

François Theret : Elle ne date pas d'aujourd'hui. Mon prédécesseur Daniel Maciejasz, Maire de Libercourt et vice-Président du Conseil départemental du Pas-de-Calais, a largement contribué au développement de l'ESS sur le territoire. Le président Christophe Pilch a souhaité mettre l'ESS au coeur du renouveau économique du territoire dans le cadre de ce qu'on peut appeler la promotion d'une économie plurielle.

EHC : Expliquez-nous ?

FT : Nous avons trop tendance à considérer qu'il n'y a en France qu'une seule économie, le secteur privé dirigé par celles et ceux qui détiennent le capital de la société. Bien évidemment, cette économie privée basée sur le marché est importante. Elle emploie en France plus de 20 millions de personnes, mais il existe aussi des services publics qui permettent à notre économie de bien fonctionner, et surtout des milliers d'associations, de coopératives, de mutuelles et de fondations qui permettent de répondre à des besoins peu ou pas satisfaits par le marché. On l'appelle l'économie sociale et solidaire. Elle emploie plus deux millions de personnes.

EHC : Pourquoi vouloir mettre en avant l'économie sociale et solidaire ?

FT : Pour deux raisons. Notre société en crise a besoin de lien social, de mieux vivre ensemble... Les acteurs de l'ESS sont des vecteurs de solidarité. Ils agissent dans le sport, les loisirs, la culture, l'éducation, l'environnement, l'emploi, l'insertion... Nous devons les aider et les soutenir : leur impact économique et social est non négligeable. Au niveau de la CAHC, il n'y a que 9% d'emplois ESS. Il nous faut être volontariste pour se hisser au niveau régional. Deuxième raison : nous avons élaboré en 2021 un Projet de Territoire Écologique. Or, la transition écologique et citoyenne est largement portée par les acteurs de l'ESS.

EHC : Que vient faire le PTCE dans tout ça ?

FT : Le Pôle Territorial de Coopération Économique est issu de la loi ESS de juillet 2014, dite loi Hamon. Elle reconnaît la capacité des entreprises de l'ESS à coopérer pour développer des nouveaux services et des nouveaux emplois. Fin 2020, en recherchant un porteur de projet capable de gérer le garage solidaire pour lequel a un bâtiment relais a été construit, notre Communauté d'Agglomération a lancé une mission de développement de l'ESS. Les acteurs rencontrés ont appris à se connaître et ont pris conscience que l'union fait la force. Avec l'appui du RTES et du Labo de l'ESS, nous avons expliqué ce qu'était un PTCE et accompagné les associations qui voulaient se lancer dans cette aventure. Émergence Hénin-Carvin a obtenu en juillet 2021 un label PTCE émergent. L'ADDS de Montigny-en-Gohelle a accepté de le porter. 7 associations composent aujourd'hui le PTCE. La CAHC accompagne cette dynamique et renforce sa politique en faveur de l'ESS.

EHC : Quels sont les premiers résultats ?

FT : Le PTCE est un facilitateur, un booster d'initiatives. Nous venons d'ouvrir un garage solidaire, poser la première pierre des ateliers ADDS, inaugurer les locaux de DIE qui a été un précurseur. D'autres projets arrivent : la rénovation thermique des logements, l'alimentation durable, et -je l'espère- une épicerie solidaire à Oignies... D'autres se structurent, comme le projet de Pépinière d'Initiatives et d'Activités Créatrices de Carvin, une belle réalisation de la ville de Carvin avec l'appui de la Région et de la Banque des Territoires. Cette pépinière aura à terme une fonction de tiers-lieu territorial. En même temps, en présidant les comités de pilotage du PTCE, j'ai pu constater qu'une dynamique de coopération s'instaurait entre les membres du collectif. D'autres structures souhaiteraient y participer. C'est plutôt bon signe ! Tout cela est rendu possible grâce à l'appui de la Région, de la CAHC et -j'espère- bientôt du Département du Pas-de-Calais. Notre agglomération accompagne les initiatives des entreprises de l'ESS. Elle est fière des premiers résultats du PTCE.

